

Beyrouth capitale mondiale du livre 2009 : le livre islamo-chrétien aujourd'hui et demain

Beyrouth, le 14 janvier 2009 : Dans le cadre des activités de « Beyrouth capitale mondiale du livre 2009 » et sous le patronage de SE M. le ministre de la Culture Sélim Wardy, la chaire Unesco d'études comparées des religions, de la médiation et du dialogue (CHUR) de l'Université Saint Joseph (USJ), organise une manifestation littéraire propre au livre islamo-chrétien, entre le 13 et le 17 janvier 2010, dans la salle d'exposition de l'Eglise Saint Joseph des pères jésuites à Achrafieh, avec la participation de la Faculté des sciences religieuses, l'Institut d'études islamo-chrétiennes et le Centre de documentation et de recherches arabes chrétiennes de l'USJ ainsi que le Centre d'études islamo-chrétiennes de l'Université de Balamand.

L'inauguration de cet événement, le 13 janvier 2009, a réuni plusieurs personnalités du monde académique et politique, notamment : le Pr. Henri Awit, Vice-recteur aux affaires académiques de l'USJ et représentant du Recteur de l'USJ le Pr. René Chamussy s.j., le Pr. Joseph Nassar s. j., Vice-recteur à l'administration, le Pr. Salim Daccache s.j., Doyen de la Faculté des Sciences religieuses à l'USJ, le Pr. Louis Boisset s.j., Directeur de la Chaire UNESCO d'études comparées des religions, de la médiation et du dialogue de l'USJ, M. Georges Dorlian, responsable des relations internationales de l'Université de Balamand et représentant du président de l'Université de Balamand Dr Elie Salem, S.E M. Ibrahim Chamseddine, ancien ministre, ainsi que d'une foule de personnes intéressées par le dialogue islamo-chrétien, Mme Leila Barakat, coordinatrice générale de Beyrouth capitale mondiale du livre et représentant SE M. le ministre de la Culture Sélim Wardy.

Dans son mot d'ouverture, le Pr. Salim Daccache a d'abord précisé les objectifs de cette manifestation qui, souligne-t-il : « renferme soit une vision ou une recherche, soit des études ou des documents ou un commentaire traitant les questions ou les sujets qui intéressent l'islam et le christianisme en tant que religions. » A la question qu'il s'est posée : « pouvons-nous affirmer que si la réalité du livre islamo-chrétien est en bon état ceci signifie que la réalité du dialogue islamo-chrétien l'est aussi ? », il a répondu : « même si nous affirmons qu'elle n'est pas en bon état, nous devons reconnaître que, devant la riche quantité de milliers de livres qui ont été abordés dans ce domaine dans différentes langues, et parmi lesquelles la langue arabe est mise en relief, nous cherchons à souligner que le dialogue islamo-chrétien est en continuel mouvement, que les ponts ont été construits pas pour être détruits, que les murs ont été détruits non pas pour être reconstruits et qu'il n'y a pas à craindre pour les peuples qui ont opté pour le dialogue comme voie d'entente et de convivialité dans ses divers aspects. »

Par ailleurs, le Pr. Henri Awit a prononcé un mot au nom du Pr. René Chamussy s.j., dans laquelle il a souligné : « cette manifestation est pour nous importante car, par delà les engagements de notre Institut d'études islamo-chrétiennes, elle signe la volonté de notre Université de marquer toutes les initiatives qui pourraient être prises en un domaine qui nous tient particulièrement à cœur. On nous interroge souvent sur les spécificités de notre Université. Il va de soi pour nous que le dialogue interculturel, le dialogue interreligieux, le dialogue islamo-chrétien sont les trois piliers de nos engagements premiers. Parce que nous ne pouvons concevoir d'autres types d'engagements, parce que ce n'est que lorsque l'on se parle que l'on peut se découvrir et finalement marcher ensemble. Parce que nous sommes implantés au Liban et dans le monde arabe et cette implantation signifie que la richesse culturelle qui nous porte se nourrit sans discontinuer des sources de la diversité. »

M. Georges Dorlian a prononcé, quant à lui, un mot au nom du Président de l'Université de Balamand Dr Elie Salem, dans laquelle il a indiqué : cette exposition donne à l'événement, Beyrouth Capitale mondiale du livre 2009, la crédibilité qu'il requiert ; elle concrétise le message d'un Liban qui ne pourrait survivre sans le dialogue ; et le livre islamo-chrétien est la digne incarnation de ce message. » ; et d'ajouter : « seul le cil n' y a pas de meilleur dialogue que celui des livres. Les idées qui demeurent dans l'air peuvent s'évaporer mais celles qui sont couchées sur du papier resteront vivaces et vivantes et témoigneront de la dignité de nos actions. »

Finalement, Mme Leila Barakat, coordinatrice générale de Beyrouth capitale mondiale du livre et représentant le ministre de la Culture SE M. Sélim Wardy a souligné : « le livre est un lieu de rencontre. Quelles que soient les tensions traversées dans l'histoire, le Liban reste une terre témoin, par la rencontre qu'il tolère ou bien plus, qu'il reconnaît et promeut comme héritage et promesse et cherche à faire fructifier. Il est bon que cette exposition donne une idée, fragmentaire mais significative, de la production libanaise dans le champ de l'édition interreligieuse, en particulier islamo-chrétienne. »

A noter que l'objectif de cette manifestation est de faire le point sur la réalité et les défis actuels que présente le dialogue islamo-chrétien au Liban. Ainsi, le salon du livre sera centré sur le dialogue islamo-chrétien auquel participeront beaucoup d'institutions académiques et de maisons d'édition. De même, figurent au programme un séminaire sur la réalité et l'avenir du livre islamo-chrétien qui regroupera des personnalités ayant contribué à l'enrichissement de la littérature sur le dialogue, et un atelier pédagogique.

Pour plus d'informations prière de contacter :

Sandrine Sabbagh ou Roger Haddad, Service des publications et de la communication

Téléphone : +961 (1) 421 000 - Poste : 1218 ou 1175 ; Télécopie : +961 (1) 421 005 ; Courriel: medias@usj.edu.lb

Pour télécharger des photos haute résolution : <http://photos.usj.edu.lb>